

AGENCIA CHILENA DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO

INFORME BORRADOR CUENTA PÚBLICA AGCID 2022

11 de mayo de 2023

ÍNDICE

Presentación	3
I. Visión de AGCID	3
II. Rol Dual y Agenda 2030	3
III. Nuestros socios de cooperación	3
III.1 Actores Nacionales	3
III.2 Socios Internacionales	4
III.3 Socios Beneficiarios	4
III.4 Consejo de la Sociedad Civil	4
IV. Ejecución Presupuestaria	4
V. Principales ejes de la Política Exterior	5
VI. La cooperación internacional para el desarrollo	5
VI.1 Cooperación para el desarrollo nacional	5
VI.2 Programa de Cooperación Sur-sur y Triangular	6
VI.2.1 Transferencia Técnica Sur-Sur y Triangular	6
VI.2.2 Formación de Capital Humano	7
VII. Alianzas y aportes al desarrollo sostenible	8
VII.1 Alianzas y Fondos	8
VII.2 Principales aportes a los Objetivos de Desarrollo Sostenible	10
VIII. La Cooperación Internacional de Chile en el marco de los Compromisos Presidenciales	10
IX. Desafíos y Perspectivas de la Agencia	12

Presentación

La presente Cuenta Pública, es parte de un proceso participativo, que contempla la presentación de este documento como un primer hito, y que, en otra etapa, incluirá comentarios, observaciones y alcances efectuados por los distintos actores que son parte de nuestra cooperación. Esto significa llevar a cabo los siguientes pasos: un documento inicial que denominaremos Borrador Cuenta Pública AGCID 2022; luego se incorporarán los comentarios del Consejo de la Sociedad Civil (COSOC) de esta Agencia; posteriormente se realizará su presentación, para finalmente sistematizar otras observaciones y emitir el Informe Final.

En el año 2022, después de habernos concentrado en los efectos de la pandemia y sus implicancias, nuestras acciones volvieron a estar marcadas por la oferta realizada en formación de capital humano en América Latina, el Caribe y África, así como, en la generación de proyectos, tanto en beneficio de Chile como hacia otros países, principalmente en las áreas de medio ambiente, recursos naturales, desarrollo social y fortalecimiento institucional.

I. Visión de AGCID

AGCID es una institución pública reconocida como referente de cooperación internacional, funcionalmente descentralizada, con personalidad jurídica y patrimonio propio, que aporta al desarrollo inclusivo y sostenible, en el marco nacional, vecinal, regional y global, de acuerdo a los lineamientos de la política exterior de Chile y los objetivos de desarrollo nacional.

II. Rol Dual y Agenda 2030

El rol dual de la cooperación chilena, implica contribuir tanto al desarrollo nacional, como al proceso de desarrollo e integración regional. Para ello, se negocian y gestionan alianzas estratégicas - bilaterales y multilaterales- que permitan materializar iniciativas de cooperación: primero, hacia Chile, en áreas prioritarias y/o deficitarias del desarrollo nacional y; segundo, hacia otros países de la Región, en áreas de interés mutuo y donde Chile tenga una reconocida experiencia pública.

III. Nuestros socios de cooperación

III.1 Actores Nacionales

La cooperación chilena se caracteriza por la significativa participación de las instituciones gubernamentales: un 49%, del nivel central, descentralizado y de las regiones del país en la ejecución de proyectos y acciones. Por su parte, la participación de la Academia, representa un 43%, a través de la formación de capacidades y especialización. Es pertinente mencionar que 106 fueron el número de actores nacionales que han participado en la cooperación internacional para el desarrollo, tanto en la cooperación que Chile recibe como en la que realiza. El desafío es incrementar

la presencia de la sociedad civil y de otros actores, asumiendo un rol más protagónico en la proyección internacional de nuestro país.

III.2 Socios Internacionales

En la cooperación para el desarrollo nacional, destacamos la permanente relación establecida con los socios de la cooperación bilateral, como es el caso de Alemania, Japón, Suiza, la Región Valona de Bélgica y México. A ellos se suman, en el ámbito multilateral, el estratégico vínculo con la Unión Europea, el Fondo de Adaptación al Cambio Climático, la Corporación Andina de Fomento (CAF), el Banco Mundial (BM) y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y ACNUR. En cooperación triangular, nuestros socios son Alemania, España, Japón, México, Singapur, Unión Europea, Banco Islámico de Desarrollo, Brasil, Suiza, Canadá y Estados Unidos.

III.3 Socios Beneficiarios

Durante el año 2022, 41 países de América Latina y el Caribe, África y Asia fueron socios beneficiarios de la cooperación que realiza esta Agencia. De ellos, 8 son de Sudamérica; 8 de Centroamérica y el Caribe; 8 países del CARICOM; además de un socio estratégico como es el caso de México; también abordamos 7 países del continente africano y 7 países de Asia, 6 son de ASEAN y Palestina. A lo anterior, se suma 1 organismo de integración como el Sistema para la Integración Centroamericana (SICA).

Adicionalmente, señalar que, en el marco del Fondo Chile contra el Hambre y la Pobreza, se otorgó Ayuda Humanitaria a Ucrania, Tonga y Cuba

III.4 Consejo de la Sociedad Civil

En materia de participación ciudadana, AGCID cuenta con un Consejo de la Sociedad Civil, compuesto por 10 organizaciones, que son elegidas democráticamente por sus pares. Su presidente es el Sr. Daniel Oyarzún, de la Asociación Chilena de Voluntarios, y la vicepresidencia está a cargo del Sr. Pedro Toledo, de la Universidad Católica del Norte. En el año 2022, se realizó una sesión extraordinaria donde se presentó el plan AGCID 2022: desafíos y planificación por parte de la Dirección Ejecutiva. También se dio cuenta del estado de avance del acuerdo Chile-UE

IV. Ejecución Presupuestaria

Para el año 2022, la AGCID contó con un presupuesto final de US \$9 millones y su gasto alcanzó los US \$8.6 millones, lo que significó un 95% de ejecución del presupuesto.

La cooperación ejecutada por la AGCID, a través del Programa de Cooperación Sur-Sur y Triangular (subtítulo 24) fue de US\$ 3.8 millones, con el fin de responder a las demandas, acuerdos y responsabilidades de cooperación asumidas por nuestro país.

V. Principales ejes de la Política Exterior

Dentro de los principales ejes presidenciales de la política exterior está trabajar en la articulación de una nutrida agenda con los países vecinos y la región de Latinoamérica, con miras a la integración regional, sustentada en el diálogo y la cooperación en torno a desafíos comunes. Del mismo modo, se propone fortalecer la inserción de Chile en otras regiones del mundo y la búsqueda de alianzas que contribuyan al desarrollo nacional.

De igual forma, participar activamente en los organismos multilaterales desde una perspectiva del sur global en los problemas que aquejan a la comunidad internacional, como es la agenda medioambiental. En este sentido la política exterior turquesa, es definida como una agenda de agendas, donde está, por una parte, la protección de los océanos y mares y por otra, el cambio climático. En esa perspectiva, esta Agencia ha gestionado proyectos, dentro de las cuales podemos mencionar: el lanzamiento de la Segunda fase del Programa CALAC+; Apoyar el primer piloto de bus a hidrógeno verde y llevar la electromovilidad a regiones: presentar la segunda fase del programa de descontaminación atmosférica; asimismo, el “Fondo Conjunto de Cooperación Triangular Chile-Unión Europea ha definido como énfasis las áreas vinculadas al Pacto Verde Europeo y la lucha contra el cambio climático. Adicionalmente, cabe señalar, que el 17.2 % del total de proyectos con ejecución el año 2022, son en esta área.

Un segundo acento es la política exterior feminista, la cual ha constituido un sello del actual gobierno. Nuestra Agencia está incorporando paulatinamente la perspectiva de género en sus proyectos; prueba de ello es el piloto que se está implementando en la convocatoria del Fondo conjunto Chile-México, en el que se han incluido marcadores para determinar el grado de incorporación de este enfoque. Adicionalmente, señalar que cinco proyectos en ejecución están enfocados en la temática de género, tanto en las áreas de desarrollo social como de fortalecimiento institucional cuentan. Adicionalmente, en el ámbito de formación de capital humano, se cuenta con una medida de acción positiva en las becas de Magister República de Chile, obteniéndose un alto porcentaje de mujeres seleccionadas.

VI. La cooperación internacional para el desarrollo

VI.1 Cooperación para el desarrollo nacional

Consiste en la negociación de acuerdos para el desarrollo de nuevas iniciativas y/o proyectos de cooperación con fuentes donantes tradicionales; así como, la administración de recursos de cooperación que éstas aportan para el financiamiento de proyectos en apoyo al desarrollo del país. Durante el año 2022 se registran en ejecución un total de 23 proyectos de cooperación en beneficio de Chile: 11 con socios tradicionales y 12 en el marco de los Fondos Chile-México y Alianza del Pacífico. Los recursos ejecutados alcanzan los **3.4 millones de dólares**.

La cooperación que Chile recibe es en las siguientes áreas temáticas: fortalecimiento y modernización institucional; prevención de desastres; medio ambiente, recursos naturales y energía; gobernabilidad y seguridad, y sectores productivos. Adicionalmente, por el Fondo Chile-México y Alianza del Pacífico, las áreas son: Desarrollo social; fortalecimiento y modernización institucional; medio ambiente, recursos naturales y energía; agricultura y seguridad alimentaria, y prevención de desastres.

Adicionalmente podemos informar sobre la cooperación en beneficio de Chile proveniente de nuestros socios y que no es gestionada directamente por AGCID. Sobre lo anterior, en el año 2022: **Alemania** facilitó recursos por US\$ 4 millones, en el área de medio ambiente, recursos naturales y energía; **España** en tanto, otorgó US\$ 2.8 millones, en el ámbito de fortalecimiento institucional, y medio ambiente, recursos naturales y energía; por su parte y la Unión Europea contribuyó con US\$ 9.6 millones, destinados a desarrollo social, fortalecimiento institucional, medio ambiente, recursos naturales y energía. Esta cooperación ha significado un aporte de **US\$ 16.400.000**.

Por tanto, al monto ejecutado por esta Agencia (**US\$ 3.4 millones**), se sumó un aporte de **US\$ 16.400.000**, gestionados por otras instituciones nacionales.

VI.2 Programa de Cooperación Sur-sur y Triangular

Este programa está orientado a contribuir al desarrollo de los países de América Latina y el Caribe y en proyección hacia África y Asia. Se materializa en dos componentes: a) transferencia técnica en áreas de interés mutuo, ejecutándose a través de proyectos y/o acciones directas bilaterales, triangulares o descentralizadas. b) Formación y perfeccionamiento de capital humano a través de entrega de becas para la realización de pregrado, postgrado, diplomados y estadías de corta duración, como son los Cursos Internacionales, en instituciones de educación superior chilenas y/o instituciones públicas nacionales.

VI.2.1 Transferencia Técnica Sur-Sur y Triangular

Durante el año 2022, se ejecutaron 79 proyectos y acciones directas, por una cifra cercana a los US\$2.4 millones. De estas iniciativas 69 son bilaterales y 10 son triangulares.

La Agencia centró sus esfuerzos en fortalecer la cooperación técnica sur-sur y triangular con países vecinos de Sudamérica (46,8%), donde se ejecutaron 37 iniciativas (32 bilaterales y 5 triangulares). Dentro de las bilaterales, 22 estuvieron dirigidas a los países vecinos (14 con Argentina, 5 con Bolivia, 2 con Perú y una en conjunto con Perú y Bolivia) y las otras 10 con países de Sudamérica (1 con Brasil, 3 con Colombia, 2 con Ecuador, 3 con Uruguay y 1 multipaís). Por su parte, las iniciativas triangulares, beneficiaron a Paraguay (3 con Alemania y 1 con Japón) y Colombia (1 con Alemania). Las áreas temáticas abordadas fueron, preferentemente, energía y medio ambiente, desarrollo territorial y local y desarrollo social.

En Centroamérica se ejecutaron 12 iniciativas bilaterales (representando un 16%): 5 en Costa Rica, 4 en Honduras, 1 en El Salvador, 1 en Guatemala y 1 en Panamá. Además, una iniciativa triangular

con México en beneficio de SICA. Las áreas abordadas fueron, principalmente, fortalecimiento institucional y desarrollo social.

Con México, en el marco del Fondo conjunto de cooperación, se ejecutaron 11 proyectos bilaterales, 9 de los cuáles son de reciprocidad y 2 en beneficio exclusivamente de México, en las áreas de educación, justicia, entre otras, lo que representa un 13,9%

En el Caribe se ejecutaron 8 iniciativas bilaterales (representando un 12,6%): 3 en República Dominicana, 2 en Haití, 1 en Cuba y 2 en el CARICOM; y dos triangulares (1 en República Dominicana con Alemania y 1 en Surinam-CARICOM con Brasil). Las temáticas abordadas fueron propiedad intelectual, emergencias y desastres, agricultura y seguridad alimentaria y energía.

Adicionalmente, se ejecutaron 4 iniciativas con cobertura regional o subregional en beneficio de América Latina, el Caribe y México, entre las que podemos destacar el programa Escuelas Chile; la ejecución de Seminario regional sobre los efectos de la pandemia; el proyecto Clima y Aire Limpio en Ciudades en América Latina-CALAC+ y las primeras jornadas de intercambio de buenas prácticas de Agencias en el espacio iberoamericano.

Finalmente, se ejecutó un proyecto triangular de fortalecimiento institucional de la Agencia Palestina de Cooperación (PICA), con el apoyo del Banco Islámico.

VI.2.2 Formación de Capital Humano

Durante el año 2022 la AGCID mantuvo su Programa de formación y perfeccionamiento de capital humano, recuperando las coberturas y retomando la modalidad presencial de los programas consolidados de formación de posgrado, pregrado y movilidad estudiantil y académica en universidades chilenas y en organismos públicos, así como los diplomados y cursos internacionales, entre los que se cuentan aquellos ofrecidos en el marco del Programa de Asociación Triangular Chile-Japón en materias de prevención y resiliencia ante desastres (JCPP 2030).

En dicho contexto, se otorgaron 828 becas (736 becas nuevas y 92 becas de continuidad) para la participación de profesionales, técnicos y estudiantes de América Latina, el Caribe, África y Asia, para la realización de estudios de pregrado (16%), magíster (11%), movilidad, diplomados y cursos internacionales (73%).

Del total de becas nuevas, el 53% corresponde a mujeres y el 47% a hombres. Respecto de la distribución por sexo y programa de becas, es posible visualizar que las mujeres acceden en mayor cuantía que los hombres, a los programas de larga duración, como es el caso de magister (alcanzando un 67%). En esto puede incidir, en alguna medida, la acción positiva incorporada por AGCID en los programas de becas de magíster, consistente en la asignación de un puntaje adicional a las postulaciones de mujeres respecto de los hombres.

Becas para estudios de Magíster: se financiaron 91 becas para profesionales de países de América Latina y el Caribe y África (48 nuevas y 43 de continuidad).

En el caso del Programa Nelson Mandela, se amplió la oferta de becas, inicialmente sólo para estudios de magíster en tres países del continente africano (Angola, Mozambique y Sudáfrica, a

Cursos Internacionales y Diplomados, como a nuevos países. En el año 2022, se entregaron becas para 1 Diplomado en Gerencia Pública, en el cual, los países beneficiarios fueron: Kenia, Marruecos y Sudáfrica, y 1 Curso en Acuicultura: tecnologías de producción acuícola y uso de subproductos de la acuicultura y la pesca, dirigido para Argelia, Kenia, Etiopía y Mozambique: ambas iniciativas en modalidad remota, en idioma inglés.

Movilidad estudiantil, académica y de investigación: se destaca la reactivación de las convocatorias y otorgamiento de becas del programa de movilidad académica de la Alianza del Pacífico, para intercambios de pregrado, candidatos a doctorados, investigadores y profesores de instituciones de la educación superior de Colombia, México y Perú, otorgándose 50 becas. Adicionalmente, se otorgaron 20 becas a Ecuador y Paraguay, en el marco del Programa Manuela Sáenz.

Becas de Integración Transfronteriza para estudios de pregrado: En colaboración con la Universidad de Tarapacá y la Universidad de Magallanes, el año 2022 se financió un total de 63 becas de pregrado (14 nuevas y 49 de continuidad). De éstas, 26 fueron otorgadas a Perú, 24 a Bolivia y 13 para Argentina.

Diplomados y Cursos internacionales: en 2022, en colaboración con las Universidades Católica de Chile; Universidad de Chile; Universidad Católica de Valparaíso; Universidad Católica del Norte y Universidad del Desarrollo, junto al Ministerio de Desarrollo Social y Familia, y Bomberos de Chile, se ejecutaron 18 iniciativas de corta duración, en modalidad remota, con clases sincrónicas y asincrónicas, en áreas temáticas alineadas con la Cooperación que Chile promueve, tales como fortalecimiento institucional, prevención de desastres y desarrollo social, para profesionales de países de América Latina y el Caribe preferentemente. De éstos, 4 fueron Diplomados con 96 becas otorgadas y 13 cursos internacionales, que contaron con un total de 508 participantes.

Adicionalmente, en colaboración con la Facultad de Educación de la Pontificia Universidad Católica de Chile, se realizó 1 seminario (webinar) en materias de educación post COVID, iniciativa que registró un total de 1.279 participantes activos (YouTube) en las dos jornadas programadas, en países de habla hispana, inglesa y portuguesa.

En la cooperación triangular, el monto involucrado ascendió a **US\$ 908.113**. De estos recursos, el **54,8% correspondió al aporte de nuestros socios**, y el 45,2% restante, a nuestro país. Este hecho resalta la capacidad de apalancamiento de recursos de socios que tiene Chile, permitiendo con ello fortalecer y aumentar la cooperación en la región.

VII. Alianzas y aportes al desarrollo sostenible

VII.1 Alianzas y Fondos

Chile continúa afianzando su posición a nivel regional y global por medio de mecanismos de financiamiento internacional para el desarrollo, aportando a las Alianzas para el Desarrollo. Este trabajo continuo, ha posibilitado diversificar nuestra cooperación, favoreciendo la participación de otros sectores y el impulso de acciones innovadoras.

En el desarrollo de las Alianzas Sur-Sur, el **Fondo de la Alianza del Pacífico**, dio continuidad al Programa de Voluntariado Juvenil, el cual contó con la participación de 240 voluntarias y voluntarios de todos los países miembros. Por otro lado, como resultado de la convocatoria 2022, se aprobaron 9 iniciativas, las cuales están dirigidas a temas de género, fortalecimiento institucional, educación, comercio, medio ambiente y tecnología.

En el Fondo **Chile-México**, durante mayo del año 2022, se reunió la Comisión de Cooperación Chile-México, instancia en el cual, se acordaron las áreas prioritarias de trabajo entre ambos países para el periodo 2022-2026. En dicho encuentro, también se acordó retomar la convocatoria abierta para presentar proyectos al Fondo. De esta forma, durante noviembre y diciembre del año 2022 se realizó la evaluación técnica de las propuestas. Como resultado de este ejercicio, se seleccionaron 9 proyectos para ser sometidos a consideración de la Comisión del Fondo, en las siguientes temáticas: migraciones, género, derechos humanos; ciencia; tecnología e innovación; medio ambiente y gobierno digital, los que iniciarán su ejecución a partir del año 2023.

Por otra parte, en las Alianzas Norte-Sur, durante octubre del año 2022 llevó a cabo la **XIX Reunión del Comité Técnico** del Fondo Mixto de Cooperación Chile-España, instancia en la que se aprobaron cuatro iniciativas conjuntas, por un monto cercano a los 415.000 euros. En concreto, fueron aprobados 2 proyectos triangulares, uno, en materia de innovación educativa, en el que participan 10 países de América Latina y el Caribe, el otro, que es la II Fase de un proyecto con Paraguay, en el ámbito de derechos de niñas, niños y jóvenes. Adicionalmente, se aprobaron 2 proyectos en beneficio de Chile, uno en materia de hidrógeno verde y el otro, en defensa de la niñez. Asimismo, en mayo del año 2022, Chile y la Unión Europea presentaron el **“Fondo Conjunto de Cooperación Triangular Chile-Unión Europea”** (Chile es el primer país de América Latina y El Caribe con quien la Unión Europea firma un Fondo de estas características), destinado a financiar proyectos que beneficien a terceros países de América Latina y el Caribe que lo soliciten, con énfasis en áreas vinculadas al Pacto Verde Europeo y la lucha contra el cambio climático, como el desarrollo de energías renovables, la digitalización y enfrentar los efectos de la crisis sanitaria, entre otros. Este Fondo, contará con un presupuesto de un millón de euros, que serán aportados por ambas partes de manera equitativa, con un plazo de implementación que se extenderá hasta 2026. Cabe señalar, que producto de gestión de esta Agencia, se han negociado y aprobado, poco más de 900.000 euros, provenientes de “socios”, para la ejecución de proyectos triangulares en países de la región, y proyectos bilaterales para el desarrollo nacional.

Finalmente, en relación a las Alianzas Global-Sur, para este año 2022, el **Fondo Chile Contra el Hambre y la Pobreza**, dio respuesta a 4 solicitudes de Ayuda Humanitaria, concediendo donaciones por más de US\$400 mil, a Tonga, con motivo de la erupción del volcán Hunga; a Cuba, debido a el incendio de depósitos de combustible, y a Ucrania, en dos oportunidades, como apoyo a los efectos del conflicto bélico con Rusia. Por otro lado, continuó la ejecución de 7 proyectos correspondientes a la Convocatoria del año 2021 y, 2 proyectos, de la Convocatoria 2018, que beneficiaron a 6 países de América Latina (Argentina, Bolivia, Colombia, El Salvador, Paraguay y Perú), 2 del Caribe (Haití y República Dominicana) y 1 de África (Kenia), en las áreas de fortalecimiento institucional, desarrollo social, agricultura y seguridad alimentaria, y cooperación económica para el desarrollo. El 2022 fue el último año de gestión de la segunda fase del Fondo Chile (2015-2022), por lo cual, comenzó la

elaboración del documento de proyecto, PRODOC, para la tercera fase, correspondiente al período 2023-2026.

En el marco del **Fondo Chileno de Cooperación Sur-Sur Iberoamericano**, durante el año 2022, fueron efectuadas las actividades finales del Programa para las Ciencias del Deporte, ejecutado por el Ministerio y el Instituto Nacional del Deporte, y la última etapa del “Diplomado Cuidados de largo plazo para personas mayores: con énfasis en la atención en establecimientos de larga estadía, centros diurnos y cuidados domiciliarios”, que fue llevado a cabo por el Servicio Nacional del Adulto Mayor. Por otra parte, continúa en desarrollo, el proyecto “Creación del mapeo del Cuarto Sector dentro de Iberoamérica”, el cual tiene por ejecutores a la Unidad de Cuarto Sector de la SEGIB y la Gerencia de Innovación de CORFO y, se dio inicio a la ejecución del proyecto Líderes digitales para pymes y emprendedores, cuyo ejecutor es la División de Empresas de Menor Tamaño del Ministerio de Economía de Chile, en conjunto con la Unidad de Pymes y emprendimiento de la Secretaría General Iberoamericana.

VII.2 Principales aportes a los Objetivos de Desarrollo Sostenible

Para la AGCID, contribuir a la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), implica un importante despliegue de esfuerzos en la cooperación internacional que ejecuta, con el claro objetivo de alcanzar sus metas.

Respecto a los aportes de Chile a los ODS, se destaca el permanente rol de la AGCID en su contribución al ODS 17, referido a las Alianzas para el Desarrollo. Prueba de lo anterior, es el permanente trabajo orientado a establecer asociaciones inclusivas sobre principios y valores, donde las personas y el planeta están en el centro.

En relación a los proyectos para el beneficio del desarrollo nacional, gestionados por la AGCID, estos se asociaron principalmente al ODS 17, Alianzas para el Desarrollo; al ODS 1, Fin a la Pobreza y; al ODS 2, Hambre Cero.

En la modalidad de cooperación sur-sur y triangular, a través de la transferencia técnica, los aportes estuvieron dirigidos a los ODS 3, Salud y Bienestar; ODS 16, Paz, Justicia e Instituciones Sólidas; ODS 8, Trabajo Decente y Crecimiento Económico y; al ODS 11, Ciudades y Comunidades Sostenibles.

Por otra parte, en formación de capital humano, los principales esfuerzos de AGCID, estuvieron ligados al ODS 4, Educación de Calidad; al ODS 16, Paz, Justicia e Instituciones Sólidas; al ODS 13, Acción por el Clima y; al ODS 11, Ciudades y Comunidades Sostenibles.

Finalmente, a través de los proyectos del Fondo Chile contra el Hambre y la Pobreza, contribuimos al cumplimiento del ODS 8, referido a Trabajo Decente y Crecimiento Económico, y al ODS 1, Fin a la Pobreza.

VIII. La Cooperación Internacional de Chile en el marco de los Compromisos Presidenciales

Nuestra Agencia de Cooperación continúa con el desafío de aportar a los compromisos enmarcados en la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible, siguiendo los ejes de la política exterior

de Chile, y materializando en cada una de las acciones que realizamos, el compromiso presidencial de trabajar por un Estado Democrático y Moderno, mediante el fortalecimiento de redes bilaterales, multilaterales y globales.

En este sentido, damos cuenta de los avances de nuestros compromisos presidenciales:

1º **Resaltamos el restablecimiento de las convocatorias para proyectos del Fondo Conjunto de Cooperación Chile-México.** Se realizó convocatoria 2022 del Fondo Conjunto seleccionándose 9 proyectos en las áreas de Ciencia, Tecnología e Innovación, Medio Ambiente; Género; Derechos Humanos; Gobierno Digital y Migraciones. Dicha selección está en proceso de ser ratificada por la Comisión de Cooperación (titulares de AGCID y AMEXCID) para luego ser sometida a aprobación de los Cancilleres de ambos países. Los proyectos aprobados iniciarán sus actividades durante el 2023. Mediante esta acción, se consolida la búsqueda permanente de potenciar la cooperación sur-sur como una modalidad de beneficio mutuo.

2º Por otra parte, se destaca el trabajo sostenido para la **ampliación de los vínculos con países vecinales, en el ámbito de la formación de capital humano.** Este proceso busca facilitar a las ciudadanas y ciudadanos que viven en localidades fronterizas, el acceso a formación de pregrado profesional o técnica en instituciones educacionales de nuestro país. Con la Universidad de Aysén, se acordó evaluar y proyectar un convenio de colaboración para implementar el Programa de Becas de Integración Transfronteriza con estudiantes de la zona austral de Argentina.

3º Nuestra institución, comenzó la importante labor de profundizar la **difusión del aporte de la cooperación nacional en materia de formación y perfeccionamiento de capital humano** en América Latina. La AGCID ha puesto sus esfuerzos en un plan que profundice la difusión de información y los vínculos con puntos focales y embajadas de Chile en América Latina sobre la materia.

4º Asimismo, AGCID ejecutó 15 proyectos bilaterales descentralizados y transfronterizos, de los cuales 9 fueron con Argentina, 4 con Bolivia, 1 con Bolivia y Perú, y 1 con Uruguay, en las áreas de medio ambiente, recursos naturales y energía, cooperación económica, fortalecimiento y modernización institucional, y Desarrollo social-Salud. Asimismo, se dio continuidad a proyectos entre Universidades Chilenas (regionales) y Universidades de Argentina, Perú y Chile. Por otra parte, en el marco de la IV Comixta entre Chile y Perú se aprobaron 3 proyectos descentralizados en materia de Salud, energías renovables, y género. Adicionalmente, en el mes de diciembre, se lanzó la IV Convocatoria para proyectos entre regiones chilenas y provincias argentinas.

5º En otro ámbito, la Agencia en el año 2022, participó en una serie de **comisiones mixtas de cooperación técnica con países de América Latina** (Costa Rica, México, Ecuador, Paraguay, Perú y Uruguay), instancia en la cual, se aprobaron programas bilaterales de cooperación, y proyectos a ejecutar. Estos encuentros sirvieron para fomentar el intercambio bilateral, la colaboración horizontal en áreas de interés común, y para compartir experiencias y buenas prácticas de cooperación con terceros países.

6º Con el objetivo permanente de **fortalecer la cooperación triangular**, durante el año 2022, se constituyó el Comité Ejecutivo Técnico del “Fondo Conjunto de Cooperación Triangular Chile-Unión Europea”, instancia en la que se definieron los ejes temáticos prioritarios, para posteriormente, seleccionar los países con los que se trabajará. Asimismo, en el XIX Comité Técnico del Fondo Mixto

de Cooperación Triangular Chile España, se aprobaron 2 proyectos triangulares y 2 proyectos en beneficio de Chile.

7º Finalmente, la AGCID y su par japonés (JICA), suscribieron el Acuerdo del Proyecto “Construcción de Sociedades Resilientes y Sostenibles frente a desastres en América Latina y el Caribe”, Kizuna 2. Mediante la plataforma KIZUNA, se establece una alianza que promueve la mejora de capacidades de la Reducción de Riesgo de Desastres en nuestra región, bajo el liderazgo y conocimiento de Chile y Japón.

IX. Desafíos y Perspectivas de la Agencia

Como Desafíos y perspectiva de la Agencia, nos planteamos:

1. Contribuir a los compromisos adquiridos en el marco de la Agenda 2030 y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), desde nuestro rol como donantes y receptores de cooperación, donde la Cooperación Sur-Sur y Triangular tienen un significativo rol.
2. Impulsar los programas de cooperación que Chile mantiene con los países de América Latina y el Caribe, otorgando preponderancia al vínculo con los países vecinos.
3. Potenciar y diversificar las relaciones de Chile con otras regiones del mundo, favoreciendo las agendas bilaterales y multilaterales con socios estratégicos.
 - 3.1. Fortaleciendo las alianzas con los países de Asia Pacifico
 - 3.2. Reforzando la relación del país con Europa como socio
 - 3.3. Promoviendo una agenda de cooperación y diálogo político con los países de Medio Oriente y África.
4. Continuar trabajando en la construcción de asociaciones para el desarrollo, para la concreción de nuevos proyectos en beneficio tanto de nuestro país como de la Región (proyectos triangulares).

De esta forma, la Agencia centrará sus esfuerzos en:

1. Consolidar la relación de cooperación con los países vecinos, a través de la ejecución de proyectos de cooperación bilaterales, descentralizados y transfronterizos y el otorgamiento de becas de pregrado en zonas extremas.
2. Implementar la segunda versión del proyecto KIZUNA, para fortalecer la articulación subregional entre instituciones relacionadas a la reducción del riesgo de desastres y potenciar el rol activo y resiliente de las comunidades de la región de América Latina y el Caribe.
3. Impulsar nuevos proyectos en materia de energía y medio ambiente con la Unión Europea, cuyos destinatarios sean Chile y algunos países de la región.
4. Avanzar en el fortalecimiento del Sistema Nacional de Cooperación Internacional para el Desarrollo, a través de una mayor articulación con los diversos actores nacionales.
5. Integrar de manera transversal la perspectiva de género en todas las intervenciones de cooperación para el desarrollo ejecutadas por la AGCID
6. Finalizar la implementación de la nueva estructura interna de AGCID en sintonía con la modernización de Cancillería.